
   !

前后没有血糖指标而被排除
。

其余病人男女

大约各占一半
,

平均年龄 岁
,

位病人

在 “ 岁以上
。

刚 刚变换 时 优降糖平均 每 日 剂 量 为
,

低 于 变 换 前 格 列 甲 嚓 的 剂 量
, 。

个月以后
,

位病人

平均每 人每日服用优降糖
,

仍然 低

于变换前格列 甲嗦剂量 尸
。

其他

人因为使用胰岛素等原因而被排除
。

个月以后
,

退 出率上升
,

主要是病人没

再 回到该门诊部
,

剩余病人优降糖平均每 日

剂 量 在 个 月 时 为
,

个 月 时 为
,

个月时为
。

在变换前和变换后分别测量病人血糖指

数
。

按照血糖指数病人分布在转换前后几乎

没有变化
。

安全性

在两年观察期内
,

位老年病人中有

位发生不 良反应
。

有理由认为其中 起与优

降糖无关
。

除一位肾衰的老年病人之外
,

没有

病人因为不良反应而停止服用优降糖
。

成本 节省

根据计算机化的处方记录
,

在变换之后

病人治疗成本下降
。

在该医院
,

优降糖的平均

每天 成本 美元

美元 比格列 甲嗦 美元

一 美元 低  
。

变换后 个月优降糖

的平均 每 日剂量稍微有所增加
,

但平均每天

成 本 美 元
·

美

元 仍 比格列 甲嗦低  
。

当用平均批发价

来计算时
,

格列甲嗓的平均每天成本

为 美 元  
·

美

元
,

刚刚变换时优降糖为 美元

美元
,

个月后 为
·

美元 。 美元
。

前者仍高

于后两者
。

在变换后的两年 中
,

任何一年的 口 服降

糖药的总成 本都 比仅用 格列 甲嗦时

年 低
。

年 总成本 比 年低
,

年比 年低  
。

而且
,

在此期间
,

胰岛素的消耗没有 明显增加
。

讨论

这项最小成本分析证 明该变换方案对处

方记录计算机化的病人在疗效
、

安全性和成

本方面是成功的
。

变换后 口服降糖药成本下

降
,

并且胰岛素的使用总的来说没有增加
。

正

是 由于效果 明显
,

这个变换方案已经成为纽

约市其他市立 医院药房效仿的范例
。

截止到

年 月
,

个市立 医院药房中的 个

已经把优降糖合并入常备药物
。

这项研究的不足之处在于没有对大量的

病人进行长期的考察
。

此外
,

病 人退 出率稍

高
。

同时
,

也没有考虑病人的服药依从性
。

摘 自 〕

老年人接种流感疫苗的健康和成本效益

谈亦玮 摘译 张 钓 校

 !∀ 博士和其同事根据一系列群

体研究得出如下结论 给居住在同一社 区的

老年人接种流感疫苗可减少由于流感产生并

发症的住院人数
,

极少发生流感季节 的死亡

数并可直接节省保健成本
。

接种者住院天数减少

在研究中
,

在健康保护组织登记的年龄

为 岁以上的男性和女性
,

包括三组研究群

体
,

覆盖 了 一 年
、

年  年

和 一  年三段时间的病人
。

每组群体

登记的人数超过 人
。

每组的流感接种

率分别为
、

和
。



药学实践杂志 年第 卷第 期

就流感并发症来说
,

在整个的 个流感

季节接种流感疫苗与明显减少 因肺炎和流感

及一切急慢性呼吸道疾病的住院期有关
。

在

一 年期 间接种流感疫苗的人中因

充血性心 力衰竭而住院的夭数也有明显减少

见表
。

表 每个 流感季节中每千人的平

均住院天数

住院原因
一 一 一

 

肺炎和流感

接种者
’

’

未接种者

所有呼吸道疾病

接种者
’ ‘ ·

未接种者

充血性心力衰竭

接种者 ’

未接种者 二

两组间有显著差异

成本降低

对 一  年组因患肺炎和流感而

住院及 一 年和 一 年组 因

患急慢性呼吸道疾病和充血性心力衰竭 而住

院的全部病人
,

由于接种流感疫苗其住院费

用均有明显的降低 见表

表 在流感季节接种者平均节省

的住院 费用 美元

一 一 一

住院原因

肺炎和流感  
‘

所有呼吸道疾病
‘ ’

充血性心力衰竭
’

,
表示有显著的费用降低

三年多的研究发现
,

因接种疫苗而减少

住院天数节省费用累计达 百万美元
。

三

年中每个接种病人的平均节省费用达 美

元
。

摘自

全国医药信息工作会议召开

第 次全国医药信息工作会议 年

月 一 日在北京召开
。

国家卫生部原

部长
、

国家医药管理局顾问钱信忠同志和国

家医药管理局郑筱英局长等领导及各地代表

共 人出席会议
。

会上医药管理局副局长

作了题为《抓住机遇
,

开创医药信息工作新局

面》的讲话 局信息中心主任禹茂章作 了第

次会议 ” 以来的工作报告 吉林省医药

情报研究所等 家单位介绍了先进经验 颁

发了国家医药管理局信息成果奖
。

这次 会议 以党的十四届五 中全 会为指

导
,

深入学 习了中央
、

国务院《关于加速科学

技术进步 的决定 》
,

在总结经验教训的基础

上
,

制定了《全国医药信息
“

九五
”

发展规划》
。

规划强调各级领导要进一步重视医药信息工

作
,

坚持
“

开发信息资源
,

服务四化建设
”

的工

作方针 加快基础结构建设
,

扩展网络系统
,

加快数据库的开发利用
,

深化体制改革
,

拓宽

信息服务
,

使信息产品商品化
、

产业化和国际

化
,

力争在
“

九五
”

期间全国医药信息工作有

较大发展
。

刘吉祥


